



**Jeferson Enrique Ogaldes Norio**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Medicina Tradicional Mexicana**

**Antropología Médica 2**

**2C**

Comitan, Chiapas a 29 de marzo de 2022.

## Medicina Tradicional Mexicana

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para 2023. La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas".

La doctora Claudia Ponce de León Hill, de la Unidad de Análisis Ambiental de la UNAM, usa la palabra "Chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional.

Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho, desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, detalla, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición. "Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término científico, pero creo que es conocimiento".

La aprobación de la comunidad terapéutica no es equivalente a aprobación científica, la validez ya se a través de sustento histórico o científico debe de ser perseguido en su totalidad.

En México, aunque hay mucha investigación sobre herbolario, sobre mal de ojo, lectura de maíz, cura de empacho, malos aires o limpiezas con huevo, no hay información científica que las respalde. Incluso aún no queda claro si hay mecanismos de vigilancia sobre la aplicación que hay en cada una de estas terapias (consentidas e impulsadas desde gobierno de la ciudad). Bien puede ser que la OMS no concuerda con el atributo de científico que la doctora Ponca de León sí concede a la medicina tradicional, pero la organización es dubitativa en establecer los parámetros necesarios para definir qué medicinas tradicionales deben adoptarse. Aunque habla de necesidad de datos probatorios científicos, en otra parte México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales, y las hay de lo más variopintas, la academia ahonda en tratamientos de talla que en el estado de Morelos las limpiezas consisten en pasar un huevo de gallina por el enfermo, para luego romperlo, dependiendo del ruido que se hace al romperlo se sabe si el disturbio se debe a los malos aires. Depositado el huevo en un vaso se analiza la forma y el color de la yema y la clara, lo cual es suficiente para saber la enfermedad.

Hay muy poca información disponible sobre los programas de capacitación y sustento científico en torno a las casas de medicina tradicional de CDMX.

La doctora Ponce de León, incluso con una postura a favor de la promoción de la medicina tradicional, no está de acuerdo, la academia sostiene que este tipo de padecimientos deben ser traducidos al lenguaje de medicina alopática.

La adopción de recursos propios de la medicina tradicional a la medicina alopática tiene un caso interesante en la herbolaria. La Comisión Federal para la protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) reconoce la existencia de remedios herbolarios pero también la de medicamentos herbolarios.

Por otro lado, los remedios herbolarios se ponen a la altura de suplementos alimenticios que no deben ser publicitados o promovidos como medicamentos "o a los cuales se les haya atribuido cualidades o efectos terapéuticos presentándolos como una solución definitiva en el tratamiento preventivo o rehabilitatorio de un determinado padecimiento". Más allá de la discusión sobre la validez o no de la medicina tradicional o como adoptarla, la estrategia de la OMS, es que el mismo ente se encargue, lo cual presenta un potencial conflicto de intereses al momento de la validación.

## BIBLIOGRAFIA APA

STEVE SALDAÑA. (2020). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. 25/03/2022, de XATAKA MÉXICO Sitio web: <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>